

Tribuna Juvenil

La propaganda, arma de lucha

Si se estudia detenidamente la actividad propagandística de nuestro movimiento anarquista internacional, resulta a la vista de sus publicaciones, su carácter y profundidad. Quizás, y sin quizas, el movimiento anarquista es el movimiento social que más esfuerzos ha dedicado a la propaganda, tanto escrita como oral. En el fondo de todas esas empresas, cuando se profundiza, nos encontramos con la fuerza dinámica que le ha dado la vida: la firme voluntad de un puñado de individuos, libremente asociados para ese fin. No cuenta, ni puede contar, la vida más o menos dilatada de la publicación, lo que cuenta es el hecho de dar a la estampa el pensamiento anarquista. Por general, esas hermosas obras son barriadas por las constantes leyes represivas o por las dificultades económicas, privándose con ello a la sociedad de medios de cultura. No obstante, todos esos intentos llevados a la práctica es lo que ha constituido el factor de expansión de nuestro ideario y de ahí nuestra gran influencia dentro de las capas obreras de la sociedad y el respeto entre los intelectuales en otras épocas, e incluso hoy mismo, pese al estado general de las cosas.

No queremos defender puntos de vista enemigos de la idea de organización, pues gracias a ese concepto existieron y existen los movimientos libertarios; pero hemos de reconocer que el factor determinante en el terreno propagandístico, siempre lo ha sido el individuo. De él, asociado en pequeños grupos, han nacido numerosas publicaciones que repetimos cuando han estado saturadas de ideas han influido grandemente en la clase trabajadora. La publicación de grupo al servicio de la idea, no ha sido jamás fuente de ingresos para sus editores, más bien razón de desvelos y sacrificios económicos. Si echáramos un vistazo a nuestra historia editoria, veríamos constantemente nuestro principio confirmado. Sin desear extenderlo demasiado, queremos, no obstante, dedicar un párrafo al paladán anarquista español que ha sobrevivido a todas las épocas, por malas que éstas hayan sido, incluso de desierto. Nos referimos a «Tierra y Libertad», publicación ácrata, tuvo sus comienzos en la voluntad conjugada de un grupo de anarquistas de Gracia (Barcelona). No se contaba entre ellos ningún intelectual al estilo de Kropotkin, que animado por ideales que no eran los de los editores materiales que lo rodeaban, la voluntad lograron poseer una cultura general y un conocimiento amplio de nuestro ideario. De ellos nació el concepto anarco-comunista, que luego informó a todo el movimiento anarquista español, en su definición de comunismo libertario que hoy día, a pesar de que es igual. Ellos dieron vida a esa publicación, pese a las represiones de aquellos años (1885) componiéndola por sí mismos, pagándola de sus miserios jornales en detrimento de la alimentación de los suyos y pagando con sus vidas «monstruosos procesos y años de encierro» como a nosotros le ocurrió al dado en llamar cabeza visible del grupo, Martín Borrás, muerto

en la antigua cárcel de Barcelona (1894), después de una penosa estancia que le costó la vida. Después de haber asesinado, eso es lo que Martín se llevó a la tumba. De este viejo veterano del anarquismo español, poseemos lo que podríamos llamar su testamento político: «Una libertad impuesta es una tiranía. La fuerza de una idea no radica en la violencia de su exposición sino en su sencillez y su fuerza persuasiva».

Más tarde «Tierra y Libertad» continuó siendo obra de voluntades conjuntas alrededor de Juan Montseny (Federico Urales), hasta que después de varios años fue órgano de expresión del anarquismo organizado español. He aquí, a grandes rasgos, trazada la vida de una de nuestras más viejas publicaciones. Vemos en ella el tesón, la voluntad y el sacrificio de vida y de muerte que a través de las diferentes épocas han mantenido como bandera de lucha, como arma de propaganda.

ABEL PAZ.



información española

Mueren dos resistentes

SANTANDER. — Francisco Bedoya Gutiérrez y José Sanmiguel Álvarez fueron muertos en las afueras de Castro Urdiales, cuando, corriendo en motocicleta, fueron acometidos a disparos por la guardia civil que les había tendido una emboscada. Sanmiguel, conductor del vehículo, cayó mortalmente tocado el primero, pero Bedoya, pese a sus graves heridas, resistió defendiéndose con una pistola, logran-

do herir gravemente a un brigada y dándose seguidamente la fuga. Pronto fué hallado exánime en un escondite cercano al lugar del suceso. La autoridad franquista atribuye a ambas víctimas haber pertenecido a la banda del resistente Juanín, caído heroicamente en lucha sostenida con un enemigo fuertemente superior hace cosa de medio año.

EL TRAIDOR TUVO VIDA LARGA

MADRID. — Ha fallecido en ésta el periodista barcelonés Bartolomé Calderón Fonte, que de 1905 al 1920 tanto se distinguió en las publicaciones más o menos incendiarias del lerrouxismo. Radicado en París se adhirió a las fuerzas de ocupación nazis, puesto que frente al problema español ya había adoptado la posición franquista.

MISTERIO

BARCELONA. — Ha sido encontrado muerto en circunstancias poco claras y en su domicilio de esta ciudad, el dominicano doctor José Marmolejo Castellano.

PEDIDO

MADRID. — Los prelados de América del Sur han solicitado de la factoría sacerdotal española el envío de mil curas a ultramar.

DESEMBALSE

MADRID. — En España no llueve, los embalses amenazan quedar secos. Por esta razón «La Situación de los Embalses» (día 7 del mes en curso) un relator la define como sigue: «Dicho en una palabra: desastrosa en toda España».

Ello explica los prolongados cortes de corriente que se producen en las localidades de importancia industrial y comercial de la nación.

EJEMPLO DE LITERATURA CAUDILESCA

LAS PALMAS. — El gobernador militar del África Occidental española, Mariano Gómez Zamalloa, ha dirigido una alocución a «sus tropas encabezada de la siguiente manera: «¡Españoles! Una vez dada a conocimiento de la opinión pública española la nota informativa (llegada con

tres semanas de retraso) sobre el cobarde ataque de las bandas armadas del pomposamente llamado «Ejército de Liberación» sobre nuestro territorio...»

¿Y a qué seguir? Cuando carga con el muerto el vecino, lo de Ejército de Liberación es aceptado plenamente por El Pardo y por todos los pardinos.

LA ETERNA COSECHA FRANQUISTA: MUERTOS

MADRID. — Franco ha confesado pérdidas sufridas en Ifni. Hasta ahora doscientos y ocho hombres de tropa muertos; Antonio Ortiz de Zárate y Antonio Polanco Mejirada. Los soldados no han merecido por ahora el honor de la publicación de sus nombres. El padre de Ortiz de Zárate, comandante murió en 1936 en calidad de combatiente insurrecto frente a los leales de Irún.

AVIACION BRILLANTE

LAS PALMAS. — De un parte ampolloso recibido de Sidi Ifni entresacamos el siguiente párrafo: «Desde el comienzo de las hostilidades y durante toda la semana (día 7), los «Junkers» de los «Pedros» han pasado triunfalmente por los cielos de Ifni los colores gloriosos de nuestra bandera, y desde el alba hasta las primeras horas de la noche nos ha sido familiar el ronroneo constante de sus motores, en una actividad incansable, que señalaba el brillante cumplimiento de un servicio tras otro, en un ir y venir ordenado».

A señalar: que los rebeldes ífnos no disponen de un solo aparato para replicar a la «heroica y brillante» aviación del «caudillo».

TAMBIEN LA MARINA

LAS PALMAS. — De otra información oficial venida de Sidi Ifni: «No podía faltar nuestra heroica Marina en esta hora grande del territorio de Ifni. Los «Aviones» de guerra, que en nuestra hora playta las siluetas airoosas de los cruceros «Méndez Núñez», «Canarias» y «Miguel de Cervantes».

LOS REBELDES DISPONEN DE CANONES

LAS PALMAS. — La mayor parte de los militares hospitalizados en ésta procedentes de Sidi Ifni y Sahara sufren heridas graves motivadas por explosiones de obuses. Una de las dos torres de la fortaleza de Tiliuin tomada a las tropas franquistas aparece desmochada a cañonazos, según testimonio de un herido evacuado de la ciudad posesión.

DOCE MIL HOMBRES, TRES CRUCEROS, Y UN LANZAMINAS

PARIS (OPE). — Todos los periódicos consignaron en su día que el número de los que atacaron a Ifni se calculaba: entre 200 y 1500 hombres. Hoy «Le Monde» escribe: «Los efectivos españoles alcanzan, al parecer, doce mil hombres. Los buques de guerra que intervienen en la acción, son tres cruceros, el «Méndez Núñez», el «Miguel de Cervantes» y el «Canarias». Y un lanzaminas».

CENIZA, COLOR DEL REGIMEN

BARCELONA. — La población ha reaccionado desfavorablemente contra el nuevo pintado de tranvías efectuado hasta aquí en un color café con leche derivando en gris ceniza. Creen los barceloneses que el rojinegro de 1936 se deja ver mejor que el antipático color de ahora, que presenta al tranvía en la parada sin que la gente se dé cuenta de ello.

LA EMIGRACION ANTIFRANQUISTA EN EL RADIO DE SUECIA

ESTOCOLMO. — Hace algunos días, los radioescuchas suecos tuvieron ocasión de escuchar un interesante reportaje que reflejaba la vida y las ideas de un grupo de refugiados antifranquistas residentes en el hogar de Beauséjour, Hyères (Var). Algunos de los refugiados, entre ellos también militantes confederales, se produjeron directamente en castellano y uno de ellos dirigió un emocionante mensaje a los obreros españoles, seguido de la traducción correspondiente.

El autor del reportaje, Zetter Tereholm, es un novelista moderno y muy apreciado en Suecia. No interviene en política; su obra literaria está ante todo dedicada a los problemas espirituales. Parece que tampoco le preocupan los problemas sociales y políticos de la emigración española, pero cuyos afectados le inspiran simpatía y respeto sencillamente por ser hombres libres y dignos, humanistas de corazón.

APORTA SUSCRIPCIONES A «SOLIDARIDAD OBRERA»

UNA JUVENTUD QUE SE DEFINE

(Viene de la página 1.)

tra los que rebote y se estrelle nuestro movimiento. El espíritu engendra continuamente formas innumerables y diversas, que siguen existiendo en su propia y peculiar sustantividad, independientemente de sus creadores o de cualesquiera otros que las acepten o rechacen. Así podemos ver al sujeto enfrentado al arte y a la filosofía, a la religión y a la ciencia, al derecho y a las costumbres... Es la integración de la forma en que ésta se hace sólida y cristaliza en la inmovilidad, en que el espíritu, convertido en objeto, se sustrae y se opone a la desbordante vivacidad, a la acción cambiante del alma subjetiva. Es el espíritu asociado íntimamente al espíritu como tal; pero viviendo, por lo mismo, infinitas tragedias nacidas de este profundo conflicto entre la vida subjetiva, incansable, y la forma finita en el tiempo y sus contenidos, los que, una vez creados, se hacen inmóviles, aunque cobren una validez temporalmente ilimitada.

Este ha sido el proceso de la creación de la cultura, de la evolución de

CALENDARIO DE



¡ Ha aparecido !
150 francos en todas nuestras distribuciones.

TANQUES Y FUSILES COMO JUGUETES PARA LOS NIÑOS

«N OSOTROS damos a nuestros niños juguetes representando tanques y fusiles con el fin de despertar en ellos el interés por las armas de nuestro ejército popular que defiende la paz».

En estos inhumanos y contradictorios términos se expresa «National Zeitung» recién fundado, como «ideas» orgánicas del Partido Liberal Democrático, de la democracia popular de Alemania del Este, saludando la entonces reciente puesta en venta de los juguetes mencionados, en los almacenes de la «popularizada» Alemania oriental.

Si no estuviéramos convencidos de lo que es capaz el Estado cuando de defender y de salvaguardar sus particulares intereses y el partido, que lo rige y apoya se trata, y si no supiéramos que el sentido nacional racista impera en los partidos políticos con evidente supremacía a toda idea de orden sociológico y de la integral emancipación del individuo sin distinción de raza ni de color; si de todo ello no estuviéramos percatados, nos parecería increíble que se proceda aún en nuestros días, con respecto a la infancia, tal y como menciona el «partido liberal democrata» alemán, a través de su portavoz «National Zeitung», pues añade a continuación: «La cuestión de saber si nosotros debemos distribuir tales juguetes a nuestros niños ha sido solucionada el día en el cual la creación del ejército popular ha sido considerado como necesario y urgente en Alemania oriental», y para colmo del fariseísmo político, estatal, termina diciendo al respecto: «La juventud quiere ideales y ejemplos a imitar. El soldado valiente ha sido en todos los tiempos el ideal de la juventud».

Mentira nos parece que afirmaciones como la que acabamos de transcribir sean interpretadas como «ideas ejemplarizantes a imitar» a la juventud, por ser con cinco sentidos poseedores del de la razón y del humano sentimiento y, en cambio, es tan cruda y flagelante realidad como lógica consecuencia del más refinado y premeditado sentido político-estatal con evidente tendencia a fomentar en la juventud, por mediación de simbólicos e ideológicos «tendentes a sembrar el odio y la humana desconsideración entre los pueblos, anquilosando todo átomo de razón y de fraterno sentimiento, embistiendo al individuo del nefasto y ciego orgullo inhumano racista a través de falsas e inhumanas «ideologías» que tienen su asiento en el Estado y como finalidad la dominación del humano por ser su propio semejante, en aras de la tan estandarizada y ultrajada «paz» y de la no

menos exhibida «libertad» y de «la fraternidad entre los pueblos», «éida sobre la cual está subyugada la población alemana a que nos referimos, por la dictadura comunista consignada desde el «país del proletariado».

Todas estas farisáticas e ideológicas afirmaciones; toda esta inhumana e incongruente manera de proceder con respecto a los niños, todo ese amalgama de contradicciones e ideológicas «préstase a la más concienzuda meditación, pensando con humana consideración en esa juventud estandarizada con cauta premeditación por parte de sus «espirituales» dirigidos. Juventud esparcida por todos los rincones del orbe, parecidamente orientada con métodos similares a los puestos en práctica por los líderes del «partido liberal democrata», con referencia a la infancia y tal y como hemos constatado a través del periódico por dicho partido inspirado y denominado «National Zeitung».

Siguiendo atávicas tradiciones estamos en la época del año en la cual se volverá a colmar a los niños de juguetes, expuestos ya por doquier con llamativos anuncios propagandísticos a cual más «prometedora» y echando curiosa ojada comprobamos, no sin dolor y pena, que entre otros, tan esperados con infantil anhelo por parte de los niños para «ese día» ocupan predominante lugar los de tendencia bélica, entre los que faltan el «revolver atómico», tanques con cañones «giratorios», soldaditos, muchos soldaditos de plomo y entre otros, patillos volantes y el «bebé luna» transformados «en armas de paz».

Por lo humano y transcendental del importantísimo y delicado del tema que con gran sentimiento nos ocupa no lo finalizaríamos nunca; sin embargo, finalizaremos diciendo que nos despojamos, cada vez más, de tan nefastas tradiciones y de tan perniciosos perjuicios. Sepamos romper con humana convicción con la costumbre que se viene ejerciendo generación tras generación con respecto a los juguetes de carácter bélico destinados a la infancia con el inoportuno fin de que se «distraigan» los niños.

No contribuyamos a los más mínimos a tan inhumana obra envenenando el limpio y natural sentimiento de los niños con arraigables narcóticos fomentadores del amor a las armas, al ejército, al uniforme y a la guerra en defensa de un imperio que nos despreciamos y debemos inhibirnos de tamaño e inhumana incongruencia. Podemos y debemos orientar a la juventud desde la infancia en el sentido de que todos los seres humanos que poblamos el planeta, somos iguales ante las propias e inmutables le-

la vida; mas, ¿para qué nos puede servir el triunfo de la idea, en la historia universal, si ha de lograrse necesariamente a costa de renunciar a todo lo que puede ser o representar la felicidad para el hombre? ¿No sería acaso una burla semejante teodiceia? ¿No es acaso ésta, precisamente, vuestra obra?»

¡ Ved lo que nos habéis legado, no una, sino mil ideas contradictorias, y todas triunfantes en sí mismas. Y, a pesar de ello, la persona humana está cada día más lejos de la meta anhelada. Son tantos los caminos que se han insinuado, las verdades que se han afirmado y tan opuestos unos y otras, que ya no es posible pensar en la reconciliación de los mismos o en la conjunción unicista de ellas. Las luchas internas y sus disputas públicas han torturado siempre el espíritu humano y en vez de ver en las ideas en pugna algo que enriquece al hombre, se las considera ya como algo que lo aleja más y más de la verdadera meta de la existencia.

Y ahora, el hombre se siente cada vez más solo, más abandonado y sin la esperanza de encontrar un remanso donde descansar en la unión directa con sus iguales, para reencontrar el camino, para sentir de nuevo la seguridad que se ha ido desvaneciendo. Seguridad que se ha ido desvaneciendo, porque mientras las viejas formas orgánicas mantenían por fuera un simulacro de consistencia, interiormente se iban disolviendo y cada vez resultaban más vacías de sentido, y las nuevas formas de sociedad, que trataban de colocar de nuevo a la persona humana en conexión con los demás y con su mundo, también resultaron impotentes para restaurar la seguridad perdida.

Es verdad que no hay adquisición humana que sea firme, pues aun lo que nos parece más logrado y consolidado, puede desaparecer en pocas generaciones. Todo ese repertorio o sistema de seguridad que el hombre ha fabricado tan laboriosamente en el curso de su evolución, son seguridades inseguras que, al menor descuido, pueden escapar de sus manos y desvanecerse como fantasmas. La historia nos habla de innumerables retrocesos, de decadencias y degeneraciones, por lo que no nos es dado afirmar que no sean posibles retrocesos aún mayores que obliguen a la Humanidad a vivir nuevamente en el caos y en la inseguridad más absolutos. Quizás la suerte de la cultura y el destino del hombre dependa, en suma, de que en el curso de nuestra vida, mantengamos siempre viva esta dramática conciencia y, como un aguijón lacerante en nuestras entrañas, percibamos claramente que sólo nos pertenece y nos es segura esta inseguridad.

Así la creciente soledad — tan sólo adormecida por el tráfico de las comunicaciones diarias — tortura con intensidad mayor al hombre, cada vez que éste quiere ser más hombre, más genuino de su vida, y avizora de pronto la sima de su soledad y en ella percibe, al enfrentarse con el fondo mismo de su existencia, toda la hondura de la problemática humana y la gran tragedia del mundo de sus ideas.

UN JOVEN LIBERTARIO.

DIVAGACIONES

IV

En nuestro último trabajo nos ocupamos de la tolerancia, en los dos primeros lo hemos hecho de la fraternidad y la solidaridad; nos proponemos hoy hacerlo de la libertad, flor que consideramos la más hermosa, vistosa y fragante de nuestro jardín, siendo ella el máximo de nuestros anhelos.

Pero confesamos que su cultivo nos pone ante un dilema que es arduo resolver. ¿Qué decir sobre la libertad que no haya sido dicho? ¿Cómo definir nuestro concepto sin caer en los vicios y defectos que tantos otros han caído?

Mas, no por lo dificultoso del tema vamos a dejar de plantearlo, para tratar de resolverlo lo más llano y conciso posible. Comenzaremos por decir que concebimos la libertad como limitada, sin que por ello la confundamos con el libertinaje y nos sintamos con derecho para atropellar la libertad de nuestros semejantes, llegando con ello a la conclusión que si algún límite hemos de poner es de que nuestra libertad termina allí donde empieza la de otro, o sea que mutua y recíprocamente hemos de respetarnos y armonizar nuestras respectivas libertades y con esta breve y sintética definición podríamos darnos por cumplidos; pero no, no creemos que flor tan hermosa

SOBRE EL CULTIVO DE NUESTRO JARDIN

merece mayor esmero, mucha más atención, y en su cultivo hemos de poner todo nuestro celo y cariño.

Ha sido y sigue siendo la libertad el porta-estandarte de los rebeldes de todos los orbes, el símbolo de la libertad que no es racional, ama la libertad con pasión e incluso con frenesí. No existe credo, ideología, doctrina o postulación de partido, de organización o de secta, que deje de incluir la libertad en su programa como propósito esencial a conseguir. Pero, ¿a qué precio son los que en la hora de las realidades cumplen su promesa?

Es por ello que nosotros, los anarquistas, no prometemos nada a nadie. Que no somos nadie para dar o quitar la libertad. Esta no será conseguida sino con el concurso de todos, absolutamente todos los hombres, los que de común acuerdo han de conquistarla, y no ya solamente conquistarla, sino procurar conservarla y hacer que eternamente predomine contra todo intento de escamoteo, sea este descarado o se encubra en el vistoso ropaje de procedimiento democrático. Estado, del color que sea, que nadie tiene el derecho de naturalizar a consolidar, afianzarse en detrimento de las libertades populares, e incluso de los beneficios de la economía, a la cual merma con sus impuestos y gravámenes de toda índole.

La libertad ¿ha de ser orgánica o inorgánica? La pregunta sería obvia

MEMBRILLA

LA C.N.T. EN CASTILLA, OBRA DE LOS GRUPOS ESPECIFICOS

por Enrique P. VIDAL

CUANDO el general Primo de Rivera dió la cuartelada y decretó la Dictadura, ya había tres organizaciones en la mancha vertebradas a la C.N.T. que pudieron estar representadas en el Congreso del Conservatorio, los grupos específicos «Amor y Justicia» de Membrilla, «Liberrimo» de Manzanares y «Germinal» de Puertollano, en cohesión con tres grupos también anarquistas de Madrid, se dieron a la tarea de vencer obstáculos para abrir los Sindicatos. A partir de Membrilla, y «Oficios Varios» los de otras localidades, hasta que procedió organizarlos por profesiones determinadas.

La C.N.T. basaba y montaba su obra sindical en Castilla la Nueva con ramificaciones en varias localidades de su vecina Castilla la Vieja. Cuando la monarquía con su dictadura se descompuso, los grupos y sindicatos en ciernes en lo que era feudo de la U.G.T. socialista, tomaron cuerpo y volumen, y estimulados por los veteranos grupos anarco-sindicalistas adquirieron personalidad orgánica. Y, en una cuarentena de meses de ambas zonas, la C.N.T. hizo presencia ante los trabajadores, en mayoría campesinos.

La Regional del Centro, una vez constituida, tuvo que vencer la cerril resistencia de una burguesía semiteudada, y a la vez la hostilidad de la sindical «hermana», U.G.T., que con la exclusión sindical que requería recurría incluso a la amenaza y a la agresión. No fué la masa trabajadora de la U.G.T. nuestro adversario bis, ya que la misma, decepcionada, acudió a nosotros. Fué su síndice política la que nos señaló como sindical peligrosa para su hegemonía obrerista.

Fuese a todo, la Regional de ambas Castillas había de estar representada con personalidad orgánica considerable en el Congreso de Zaragoza. Organízase allí la confianza para que provisionalmente residiera en Madrid el Comité Nacional de la C.N.T., donde radicaba en el 18 de julio de 1936.

Sentido constructivo y ejemplo realizador de los grupos anarquistas en la organización sindical, en la víspera del movimiento fascista, la C.N.T. a través de un movimiento de Membrilla utilizó en Membrilla uno de sus chulos para provocar a la C.N.T. En la plaza del pueblo, nutrida de campesinos, el provocador fascista profirió a gritos que la C.N.T. o cuantos a ella pertenecieran, serían ahorcados. Los Asentidos municipales de la República que intentaron detener al chulo falangista no se atrevieron a llegar a él porque en su mano derecha empuñaba un arma. El repliegue de los municipales le valentaron; pero un campesino audaz llegó hasta él y con su navaja de comer le perforó el vientre.

El provocador, envejecido, se había adelantado 6 horas a la orden recibida. A Membrilla había llegado de incógnito el siniestro Asensio, gobernador que fué en Sevilla durante el bienio negro. Como comandante del fascismo Asensio, desde Membrilla, debía dirigir el Movimiento reaccionario y fascista.

Los compañeros del grupo, al frente de la Comarca C.N.T., no dormían desde tres noches antes a la del 19. Y las palabras del provocador fueron comprendidas para decidir el ataque. La confortable casa del ex-gobernador Asensio fué cercada por los campesinos, y desde la misma disparaban con fusiles antemetralladores. Tres heridos del pueblo que, con arrojo atacaba, ahora desmontando los tejados del fuerte fascista. Cuarenta minutos después terminaba la batalla y Asensio se entregaba.

En Membrilla, como en Manzanares, como en Puertollano y como en Madrid, donde había influencia anarquista, el fascismo fué vencido en su primera tentativa. Y, el Ideal «irrealizable» al decir de detractores y peñistas, en un pueblo de la Mancha iba a manifestarse elocuentemente.

LA COLECTIVIDAD

En Membrilla no había más organización sindical que C.N.T., ni partidos políticos de influencia, lo que se refiere a la disposición y la competencia de ofrecer al pueblo una nueva organización que mejorara su misero nivel de vida. Era el grupo «Amor y Justicia» con la base popular de la Comarca C.N.T., que de acuerdo con el proverbio, «Obras antes que palabras», afirmaba que en Membrilla podían ser realidad las premisas del Comunismo Libertario.

Montada la vigilancia en cuatro puntos del pueblo, por sí los fascistas de

HERIDO SIN GLORIA

JAEN. — Diecisiete heridos, tal fué el balance del vuelco de un autobús de línea de Jaén, ocurrido en la cuesta de Obispo, de Baeta. Herido de gravedad mayor el brigada de la G.C. Francisco Pulido Bagad.

otros lugares atacaban, la Comarca de la C.N.T. o sus representantes, vocababan al pueblo para que dijera la vida que arrastraba. Un grito atronador condensado en la sílaba o la palabra sí, fué la deliberación. A partir de aquella Asamblea del pueblo convocado, la COLECTIVIDAD fijaba el domicilio en un lugar adecuado.

El número de los afiliados a la organización C.N.T., oscilaba entre 450 y los 500. Los compañeros de la Comarca hicieron constar que no era obediencia a los derechos de la C.N.T., por tener todos los derechos en la Comarca. Sin apelar a la ventaja y menor a la coacción para organizar y estar al frente de la Colectividad, fueron elegidos los compañeros más preparados para la obra a realizar.

SUSCRIPCION PROYECTO DE CULTURA

F. L. DE POITIERS
Sugerencia que presenta a las FF. LL. Estimados compañeros: Salud. La F. L. de Poitiers, en peso, en asamblea abierta, os dirige este fraternal saludo.

Un punto del temario en discusión ha hecho que tomarais parte en nuestras deliberaciones, y si bien no obstasteis ni en pro ni en contra, fuisteis factores determinantes del acuerdo que tomó por unanimidad la asamblea, la cual os comunica para haceros partícipes de nuestra opinión:

Cada día que pasa la Humanidad tiene más necesidad de expansión espiritual, cosa que no deben olvidar los movimientos progresistas, y en particular el revolucionario, el libertario, el movimiento fascista. En el mundo actual el nuestro. No bastan el panfleto o un manifiesto revolucionario para despertar los sentimientos de rebeldía. Es más extensa la proclama: periódicos, revistas, libros de tesis y novelas (no hablaremos de teatro y de cine) son necesarios, ya que la conquista de la libertad es un trabajo material en esta sociedad que da de comer al hombre con el mismo interés que engrasa una máquina. El ejemplo deplorable de los pueblos americano y europeo es un botón de muestra: son juguetes de la cazuela y del trust coligados.

No es la asamblea de Poitiers que hace este descubrimiento. Muchos compañeros han disertado sobre este particular. Sólo somos intérpretes, conducto comunicativo para que comprendamos la necesidad que nuestro Movimiento tiene de poseer imprenta. Hemos un esfuerzo en conjunto para un tal éxito. El último, porque falta poco para conseguir el fin propuesto. No queremos zaherir a nadie ni vanagloriarnos. Cada compañero hace lo que puede o lo que quiere. Tanto uno como el otro no dejan de ser libertarios. No todos los individuos tienen la misma interpretación, aunque andan por el mismo sendero. No obstante, queremos señalar el esfuerzo, en esta F. L. del puñado de compañeros que la componen; son tres aportaciones pro-Cultura y vienen a ser: un periódico, un libro y otros movimientos que descuidan la publicación de los movimientos de la cultura, cosa que no pasará al anarquista por estar en la vanguardia e interpretar el sentir del pueblo que sufre y quiere.

Con lo dicho expresado queda nuestro sentir, que sabréis interpretar. Acoged el fraternal saludo que os da este comunero. Vuestros y de la causa de la libertad. — Por la F. L. el secretario.

LISTA XXXII

Suma anterior	1.092.494
F. L. DE PARIS	105.570
F. L. DE THAIS	65.000
F. L. DE BRANY	1.200
F. L. DE BRUY-SUR-ES-CAUT (Nord)	1.600
F. L. DE VERSAILLES	2.400
F. L. DE DECAZEVILLE (Aveyron)	6.800
F. L. DE VALREAE (Vaucluse)	3.770
F. L. DE MULHOUSE (H. Rhin)	300
Cavia	300
Corral	300
Hernández	300
Jover	2.000
Martínez	2.000
Ramón	300
X.X.X.	300
F. L. DE HOUILLES	400
F. Marin	400
A. Marin	400
F. Giné (hijo)	400
Rodríguez	400
RECIBO EN LA AD. DE «SOLI»	400
Gasparini, Drancy	400
Sebastián Marco, Courcelles-sur-Seine (Eure)	150
Juan Malinas, Avignon (Vaucluse)	300
Alvaro, Metz (Moselle)	1.000
Francisco Sánchez, Rouen (S.M.)	200
Ramiro Martín, Rouen (S.Mme)	200
Suma y sigue	1.287.474

EDICIONES SOLIDARIDAD OBRERA

Rafael Barret: OBRAS COMPLETAS (tres tomos)	1.250
Mauricio Dommanget: HISTORIA DEL PRIMERO DE MAYO	1.200
Volin: LA REVOLUCION DESCONOCIDA	1.200
Rodolfo Rocker: NACIONALISMO Y CULTURA	400
Antologías: AMOR Y AMISTAD (Varios autores)	400
CULTURA Y CIVILIZACION (Idem)	400
LA HISTORIA (Idem)	400
LA LIBERTAD (Idem)	400
Juan Rostand: LO QUE YO CREO	100
J. M. Puyol: DON QUIJOTE DE ALCALA DE HENARES	100
Anselmo Lorenzo: EL POSEEDOR ROMANO. EL PATRIMONIO UNIVERSAL (Edición popular)	50
Juan Ferrer: VIDA SINDICALISTA (monografía)	50

LOS LIBROS

«LA MUERTE EN LAS MANOS»

Por Julian Gorkin
E. Claridad. Buenos Aires
HACE tiempo, ya años, cayó en nuestras manos un libro titulado «Les Rames finissent dans la mer» de Villalonga. Tomamos el libro con ansia, era el libro de un joven exiliado después de haber vivido en España...

Desde entonces hemos leído algunas cosas, pero... hoy, es el contrario. Acabamos de leer también del señor Gorkin, el libro de Gorkin. De este libro, el autor que ha escrito esas páginas impulsado por el recuerdo de cientos de cárceles, por la convivencia...

Lo que sí nos interesa y por eso recomendamos su lectura es por los grandes y actuales problemas que España tiene planteados y Gorkin los plantea, dejándonos expresar en lengua popular por los campesinos del pueblo que retrata...

Mosaicos Españoles, Paris
Prepara un estupendo programa de fin de año en la Salle Sussel. El resultado del mismo será el destino como siempre a obras de solidaridad.

(Continuación.)
A idea de la Revolución es, ya lo hemos señalado, un camino tendido hacia el porvenir. Camino desfilado que se le indica una mayoría de la topografía ideológica. Casi siempre el camino hace recodos, o se bifurca o se termina en un bosque enmarañado...

de su conciencia sin conciencia, reacciona encanagándose en el vicio para olvidar lo que no puede olvidar lo que llevó al suicidio al propio marido de la Adelaida de Gorkin: sus crímenes.

Este personaje, amasado con sangre y vicio es consciente del papel jugado. Vale la pena tomar uno de sus párrafos: «Hay en España un millón de millares y millares de personas que se conocen personalmente, que no se han hecho ningún mal y que se odian mortalmente. Diríamos que no pueden vivir juntos en el territorio nacional...»

Toda esta obra la juzgamos de sumo interés para la meditación. Es una obra que conviene que todos la leamos y meditemos, porque una verdad, aunque su título es «la muerte en las manos» mejor le cuadraría «el dedo en la llaga».

Notas de la Semana

RIO DE ORO, O DE SANGRE?

La propaganda franquista insiste desde la prensa y la radio en haber liquidado las bandas de moros armados intervenidas en la rebelión de 1936. Si tarde ha confesado el franquismo la existencia de conflicto armado en Río de Oro, pronto demostrará pronto, ha comunicado el cese de las hostilidades con desenlace favorable. Que Franco haga escribir otro «histórico» alto el fuego, esta vez sobre las movidas arenas del desierto.

Sin embargo, con victoria y todo el Estado Mayor de Franco y Carreras ha confesado, entre recuperaciones, la pérdida de posiciones que, por lo demás, periodistas extranjeros han certificado. A mayor abundamiento, Radio Madrid ha divulgado con insistencia que «España» está dispuesta a someterse a un tribunal internacional de resolución de litigio de fin Marruecos va saliendo de su mutismo y parece tomar cartas (¡evidentemente!) a favor de los infines. Asuntos Exteriores de El Pardo acusa al gobierno de Rabat de apoyo indirecto a los rebeldes, apoyo concretado en armas, estafas, propaganda, envío de productos sanitarios, vigilancia fronteriza favorable a los rebeldes, etc. De todo lo cual se deduce que la pelota sigue en el tejado.

Francisco y sus partidarios temen la pérdida de Ifni por poderosos motivos: 1.º, el alejamiento de esperanzas para un hallazgo de petróleo. 2.º, la caída subsiguiente de la Guinea continental y de las dos cabezas de puente noroccidentales, y 3.º, el descrédito político.

HOMBRES Y CARACTERES.

Hay diversidad de todos ellos y cada cual conoce los de su cuenta. Presentamos unos cuantos que corresponden a la vida. Heme ocupado, frecuentemente, del compañero Antonio Loredo presentándolo como bohemio empedernido. Pero ante todo, tuvo su punto intelectual verdaderamente relevante aunque empujado por el oldium humano de la picaresca zapatazo, perdió diez años de su vida en el presidio de El Hacho ceuti, donde se encontró con Salvachea. Hombre de pocas palabras, cuando oíamos pronunciar el nombre del gran Fermín, Taixé se quitaba la gorra en signo de respeto al hombre que tanto prisionero había admitido y querido.

En una ocasión el sindicalismo (?) católico o reventaba huelgas no desafío a polémica pública y ante taquígrafo. A los jóvenes nos enardeció el guante, pero a nuestros sindicalistas maduros el reto los dejó indiferentes. No merece la pena discutir con Loredo. Pero nosotros nos vimos con Taixé y en hombre de la eterna sonrisa que era aceptó la misión de contradictor que le propusimos. —Será, el otro, un jesuita disfrazado de obrero... —¿Que venga el jesuita con taquígrafo y todo. Ya le daré yo taquígrafo!

Alborzados insistentes de nuevo a los «papas» del sindicato, que terminaron por ceder a nuestros ruegos contravertidos. Reuniose la junta, más tarde, pero no asistió, más tarde, entregarnos una carta por los retardos amarillos. Vilanova no sabía escribir, pero la habría escrito el secretario. Fuimos la muchachada del grupo a entregar, arrogante, la misiva al enemigo al cual no dió respuesta. Juan Moles, el del proceso de Montjuich, era un hijo de la calle. Frecuentó poca escuela por interesarse del Noia, persiguió la fruta de los campos, y caldar a empujones. En disputa de ganapanes iba a ser achuchillado a traición por un tal Armada, sueto enleque que no se atrevió a afrontar frente a «la torre» que era Moles. De esta acción Armada resultó detenido; pero a los 63 años de su edad salió de presidio, pena cumplida por la comisión de tres asesinatos durante su desastroso paso por lo mejor de su existencia.

Moles trabajaba de peón de albañil y su residencia Armada era Vilanova del Cami el mismo pueblo donde naciera también Medin Martín del Fabril. Moles era disculo ante los patronos y solidario para los compañeros de trabajo. Fue discípulo del preintermediario de la península, con el consiguiente relajamiento de los poderes efectivos del franquismo. Sin lugar a dudas, el régimen franquista, minado por disensiones internas, a la vez que por la tenaz oposición del pueblo, arriesga perder totalmente la partida abandonando los áridos desiertos de ese Río de Oro transformado en río de sangre.

DESDE LA ARGENTINA

HACE 15 días que hay quince mil estibadores suplantados por el ejército. Una huelga de la FORA, por 24 horas, por aumento de jornal y como protesta en contra de un reglamento gubernativo para las tareas portuarias ha sido el pretexto para tomar militarmente los lugares de trabajo sustituyendo por la fuerza a los obreros portuarios.

Lo que no pudo hacer Perón lo están intentando los gobernantes «democráticos» de la «revolución liberadora». Quiéren decapitar a este gremio valiente. Tienen un miedo pánico a la FORA. Como éste es el único gremio que les molesta tratan de aplastarlo para que no contagie a los demás. En estos días de transmisión, como los mismos diarios, frente a las reclamaciones energéticas de una delegación de la FORA, ha dicho: «El gobierno nos ha prohibido nombrar a la FORA para nada». Esto puede dar cuenta cabal de la lucha que tiene la FORA que seguirá librando contra tantos y tan fuertes enemigos.

Si a esto se agrega el ataque de políticos, sindicalistas amarillos, bolcheviques y demás líderes sindicales que todos por igual, ven en la FORA un peligroso rival, queda explicada cuán ardua es la tarea de los compañeros afiliados a la Sección de la AIT en Argentina.

DE LOS TIEMPOS Y LOS

fabrícula de aviones. Fue suero del tristemente famoso Melis; pero aseguro que en su quietismo de España en su vegetar de América (si no ha fallecido, que de todo un poco tengo tenues referencias), Pauscalet sigue mereciendo la estima de sus muchos amigos.

En Barcarés dijo, a preguntas de un señor Gamboa, que Negrin le parecía el hijo de gruta número 1 de este mundo. Quedó en tierra. Un Antonio Roca no pasaba de ser uno de tantos en nuestro lugar común, y en la capital catalana fue presidente del Radium.

En José Gené se aprecia el mismo fenómeno de los aires de frontera. Los compañeros «molsuco», tal vez hubiésemos perdido ascendente ácrata de habernos dado largo rodeo. O quizás no, pero... La formación moral de los hombres; es tan complicada!

La familia Salas era de paraguayos y cuchareos de antiguo, establecidos en el pueblo de Nueva Frontera, donde en 1510 la inauguraron. Su apellido: clerical. Servicial para los curas y para la clientela. En nuestra juventud servían la casa dos hermanos: Salvador y Tonet. Ambos comulgaban cada semana con pecados o sin ellos.

El Comité regional de J. L. de Provenza en estrecho contacto con F. L. de Marsella, inicia su ciclo de conferencias a partir del mes actual y por mediación de la presente convocatoria queda invitada toda la región de Juventudes a la conferencia que el militante anarquista Henri Julien nos dará el día 22 a las 10 de la mañana, en nuestro domicilio social, 12, rue Pavillon, bajo el título: Historia del socialismo utópico.

DE LOCAL DE ORIGEN
DE UNCASILLLO (Zaragoza)
La F. L. de Uncastillo (Zaragoza), ha querido constituir la reunión celebrada el domingo 16 de diciembre en Toulouse, tal como había sido anunciado. Se ruega a todos los compañeros de la CNT de Uncastillo que todavía no se hayan adherido lo hagan lo más pronto posible dirigiéndose al erecto por el procedimiento de pago (Carmelo), 4, rue Beltrout, Toulouse (H.G.). Si algún compañero de los distintos pueblos de la Comarcal de Cinco Villas desea ponerse en contacto con vistas a organizar la Comarcal, puede dirigirse igualmente a la dirección más arriba indicada.

En cambio Pauscalet especie de aguafiestas en esos demás lugares públicos, insensible al sindicato, lo encontré en Barcelona militando concienzudamente en Metalurgia. No me acuerdo de su apellido ni vale la pena en la presente circunstancia. Más importa saber que militó constantemente y que en 1936 fue uno de los que, en operativo sobresaliente contribuyeron a readaptar la casa automovilista Elizalde en

por FABIAN MORO

los ritos de pasaje resulta el de la pubertad. A poco que examinemos los orígenes de la especie humana o antropomorfo hasta las actuales formas religiosas, la evolución de las ciencias y de los ritos que se desea. En el curso del tiempo, los ritos que se han sucedido en las estructuras de la magia y de la religión se han parado a dar la máxima importancia a ese periodo en que se afirma la personalidad fisiológica primitiva si bien que oscilando hacia otros motivos y adornando el ritual de la magia menos brutal por donde falsa. Así vemos que el más importante de

NECROLOGICAS

El fallecimiento de este compañero, comunicado desde Clermont-Ferrand, nos ha dejado anonadados. Estaba enfermo tiempo hacía, pero no creíamos su muerte tan cercana. Todos tenemos desagríos en el cuerpo, sin que nos anime otra idea que la de vivir indeciblemente.

Tomás era cenetista de base, con ideas libertarias. Pasó por comités, juntas, comisiones de huelga y comisiones extraordinarias desde su incorporación a la CNT, cosa que viene de lejos. En épocas clandestinas, de bonanza o de peligro, nuestro buen Tomás estuvo siempre en su sitio. Daría que el inmenso inventivo del exilio le impida seguir permaneciendo —por muerte— en su puesto!

Porque lo nuestro de aquí es una guardia permanente, una vela de armas, para defender la pureza de las ideas y la prístinidad de los propósitos anárquico-confederales. Tomás estaba a nuestro lado sin rencores para los otros, con estima para todos nosotros.

NOTA BENE. — El compañero Martín Bruno me escribe para formularme tres observaciones que agradezco. Dos de entre ellas no alteran en nada mi texto sobre la huelga fabril del 1933, siendo obligado hacer constar la tercera, que entraña la rectificación siguiente: el gobernador civil de aquel momento no era González Rothows, sino Franco Rodríguez, constancia que deja subsanado ese mínimo yerro.

REGIONAL PARISINA

PRO ESPAÑA. — F. L. de París, 6.000 francos; Marcos (ilegible), 500; Almedo García, 4.000; Un compañero italiano de Sestri, 535; Leonardo Rubio, 600; Aquilino Fernández, 1.000; Mestres, 1.000; Serrano, 400; Cacho, 1.000.

Continuación de la asamblea el domingo 19 del mes en curso por la mañana. LA PENSEE HUMAINE, ARGENTEUIL. Organiza una conferencia con el concurso de Mr. Miguel secretario general del Comité Nacional de defensa contra el alcoholismo. El orador tratará el tema: Le drame social de l'alcoolisme. Posibilidad de una proyección cinematográfica. En el domicilio social: 42, rue Paradis. El 22 de diciembre a las 10.

J. L. DE GRENOBLE. El Comité regional de J. L. de Provenza en estrecho contacto con F. L. de Marsella, inicia su ciclo de conferencias a partir del mes actual y por mediación de la presente convocatoria queda invitada toda la región de Juventudes a la conferencia que el militante anarquista Henri Julien nos dará el día 22 a las 10 de la mañana, en nuestro domicilio social, 12, rue Pavillon, bajo el título: Historia del socialismo utópico.

Gracias a su dinamismo, el compañero Juan Guiera, tras muchas dificultades, pudo programar un magno tofono. Así consiguió esta Comisión el día 8 de diciembre, dar ante numeroso público una conferencia de la compañera F. Montseny, que disertó sobre «El fundamento de la anarquía».

FRANK GONZALEZ

Desde Toulouse se nos da noticia del fallecimiento del compañero F. González ocurrido en Estados Unidos. Fue un gran activista de la organización y de las ideas, habiéndose distinguido mayormente en la defensa del que sería órgano libertario de cultura proletaria «El compañero publicado» en EE. UU. en lengua castellana, no pudo lamentablemente, sobrevivir por falta de medios. No obstante, el considerable esfuerzo de los compañeros como González cuenta para crédito y vitalidad del movimiento anarquista.

Frank González estuvo particularmente interesado en la difusión de la obra de SIA, de la cual era un ferviente campañista y gran recaudador a causa de su acción y dinamismo. Seguía, el interfecto, con gran interés el desarrollo de la propaganda libertaria en España, con sus exilados, haciendo escaso tiempo que su redacción recibimos una postal suya recordando aciertos y señalando temas a tratar.

Seguía, el interfecto, con gran interés el desarrollo de la propaganda libertaria en España, con sus exilados, haciendo escaso tiempo que su redacción recibimos una postal suya recordando aciertos y señalando temas a tratar. Lamentamos la pérdida de F. González como la de un hermano. No para los muchos familiares y deseo de que los muchos españoles que se dan por allí — y que con tanto empeño ayudan a las publicaciones afines de Méjico — redoblen sus esfuerzos en prueba de su interés proletista.

AGUSTINA ADELL. Ha fallecido en Antignac (Hérault) Agustina Adell, compañera de nuestro querido militante Antonio Ber, víctima de una cruel enfermedad. Perencencia en España al sindicato y coactividad de Calacete (Teruel). El entierro será el día 22, asistiendo mucha gente de Antignac y la Libre Pensée de Laurens. Reciban su hija y Compañero, nuestro más sentido pésame. F. L. de La Liqueure.

AGUSTINA ADELL

Comunica a las Secciones del Norte poder Calendars para servirles pedido. J. L. DE DIJON. Como habíamos oportunamente anunciado, el domingo 1.º de diciembre se celebró en esta localidad una reunión de jóvenes de ambos sexos con el fin de constituir la Federación Local de Juventudes Libertarias.

La reunión estuvo animada y en ella se demostró un magnífico ambiente y el loable deseo de la juventud que acudió a nuestra llamada, de cultivar las ideas libertarias y elevarse culturalmente. En esta reunión se dió por constituida la F. L. decidiendo adherirse a la F.I.L.L. Aprovechamos la publicación de esta nota para enviar nuestra cordial invitación a los jóvenes de Dijon y contornos que a nosotros quisieran acercarse.

Gracias a su dinamismo, el compañero Juan Guiera, tras muchas dificultades, pudo programar un magno tofono. Así consiguió esta Comisión el día 8 de diciembre, dar ante numeroso público una conferencia de la compañera F. Montseny, que disertó sobre «El fundamento de la anarquía».

Gracias a su dinamismo, el compañero Juan Guiera, tras muchas dificultades, pudo programar un magno tofono. Así consiguió esta Comisión el día 8 de diciembre, dar ante numeroso público una conferencia de la compañera F. Montseny, que disertó sobre «El fundamento de la anarquía».

FRANK GONZALEZ

Desde Toulouse se nos da noticia del fallecimiento del compañero F. González ocurrido en Estados Unidos. Fue un gran activista de la organización y de las ideas, habiéndose distinguido mayormente en la defensa del que sería órgano libertario de cultura proletaria «El compañero publicado» en EE. UU. en lengua castellana, no pudo lamentablemente, sobrevivir por falta de medios. No obstante, el considerable esfuerzo de los compañeros como González cuenta para crédito y vitalidad del movimiento anarquista.

Frank González estuvo particularmente interesado en la difusión de la obra de SIA, de la cual era un ferviente campañista y gran recaudador a causa de su acción y dinamismo. Seguía, el interfecto, con gran interés el desarrollo de la propaganda libertaria en España, con sus exilados, haciendo escaso tiempo que su redacción recibimos una postal suya recordando aciertos y señalando temas a tratar.

Seguía, el interfecto, con gran interés el desarrollo de la propaganda libertaria en España, con sus exilados, haciendo escaso tiempo que su redacción recibimos una postal suya recordando aciertos y señalando temas a tratar. Lamentamos la pérdida de F. González como la de un hermano. No para los muchos familiares y deseo de que los muchos españoles que se dan por allí — y que con tanto empeño ayudan a las publicaciones afines de Méjico — redoblen sus esfuerzos en prueba de su interés proletista.

AGUSTINA ADELL

Comunica a las Secciones del Norte poder Calendars para servirles pedido. J. L. DE DIJON. Como habíamos oportunamente anunciado, el domingo 1.º de diciembre se celebró en esta localidad una reunión de jóvenes de ambos sexos con el fin de constituir la Federación Local de Juventudes Libertarias.

Gracias a su dinamismo, el compañero Juan Guiera, tras muchas dificultades, pudo programar un magno tofono. Así consiguió esta Comisión el día 8 de diciembre, dar ante numeroso público una conferencia de la compañera F. Montseny, que disertó sobre «El fundamento de la anarquía».

Gracias a su dinamismo, el compañero Juan Guiera, tras muchas dificultades, pudo programar un magno tofono. Así consiguió esta Comisión el día 8 de diciembre, dar ante numeroso público una conferencia de la compañera F. Montseny, que disertó sobre «El fundamento de la anarquía».

Gracias a su dinamismo, el compañero Juan Guiera, tras muchas dificultades, pudo programar un magno tofono. Así consiguió esta Comisión el día 8 de diciembre, dar ante numeroso público una conferencia de la compañera F. Montseny, que disertó sobre «El fundamento de la anarquía».

Gracias a su dinamismo, el compañero Juan Guiera, tras muchas dificultades, pudo programar un magno tofono. Así consiguió esta Comisión el día 8 de diciembre, dar ante numeroso público una conferencia de la compañera F. Montseny, que disertó sobre «El fundamento de la anarquía».

(Continuará.)

Nuestro Calendario

Nuestro el día de SIA, de tradicional entrada en nuestros hogares. Es el amigo de todos los años, de todos los días. El de 1938 lo tenemos bajo el signo de la música. Verdi, Chostakovich, Schumann, Haendel, Saint-Saëns, Chopin, Berlioz, Litz, Wagner, Mozart, Beethoven, Lull y Bach, biografados, nos habrán de acompañar. Fontanaura nos contará la fin de la música, Berthier la historia de la misma. El todo presidido por una alegría a tres colores muy adaptable a toda habitación — intimidad — antifascista.

Emplea, compañero, 150 francos en la adquisición del Calendario SIA para crédito de éste y por solidaridad a quienes necesitados de ella esperan. Acierto de este año: haber encuadrado un solo mes en cada hoja. Adquirirlo en las secciones SIA, puestos de venta de nuestras publicaciones y administraciones de las mismas. En París, 21, rue de Valenciennes, Toulouse, 21, rue Palaprat. Especificar si se quiere en francés o en español.

PARADEROS

Manuel Pitarch, St-Baudille par Pont d'Arnu (Tarn) desea saber el paradero de Marina Vidal (gallega) que en el año 1943 residía en compañía de Torres en Neuaic d'Ussel (Correze). Preguntan por ella sus familiares de España.

Interesa conocer el paradero de José Oller Ruiz, de 37 años, natural de Barcelona, dibujante de profesión. El tal Oller fue herido en el frente del Ebro y evacuado en Caldetas, de donde fue trasladado a Francia el 22 de enero del 1939.

Quien pueda dar noticias del mismo debe dirigirse al Consejo Nacional de SIA, 21, rue Palaprat a Toulouse. — Antonio García Romero, chez M. Revillon, Chapelle de Moribol (Lot), pregunta por su padre Antonio García García, que, según noticias, vive en Villeurbanne (Rhône).

LIBRO DE RECIENTE APARICION

EL FIN DOLOROSO DE SEBASTIAN FAURE. Apóstol libertario de la paiz. Cartas a los amigos 1939-1942. Introducción de Pierre LENTENTE. Prefacio de Aristide LAPEYRE. La Rue d'Avrilire, 10, rue de Montmorency, Paris 3.º.

(Continuará.)

ORANESAS AUTOS Y MOTOS

TRANSITAR con prisa por las calles de Orán, habiendo tantos coches y motocicletas, es perder tiempo esperando que el aluvión cese.

El peatón con prisa agota la paciencia en los puntos donde la luz verde rige la circulación, o bien la señal del agente alzando la mano.

A esto sigue la tromba de vehículos a motor, disparados como si fueran a ganar la joya.

Cosa de infierno.

No hay nervios, no hay cabeza que resista este dislocante galimatías.

Peligro de ser arrollado hay siempre, si el peatón no camina con más ojos que Argos.

A los cuatro puntos cardinales se ha de mirar, y aun Dios y ayuda.

La aglomeración de autos es tal que los conductores, cuando por necesidad o por gusto tienen que apearse en algún sitio, se ven y se desean a fin de encontrar plaza para el coche.

En tiempo de playa, la procesión, al atardecer, es interminable.

Orán, a pesar de lo que extiende cada día, resulta pequeño para tanto automóvil.

Motos, camiones, artefactos rodantes... ¡eche usted hierro!

La aurora ya no se anuncia con el rosario y los cánticos antañones, sino con pedreros de motor.

Como el Sahara, si no fuera por el petróleo, nada; salvo que el desierto no esté también erizado de automóviles.

El coche gasta más que una persona de clase media, a saber: contribución, seguro, neumáticos, esencia, bujías, pensión, composuras y, si no se sabe conducir, chófer. ¿Qué ahorra? Zapatos, únicamente.

Compadezco a los que no pasean a pie, devaneando, ignorantes del placer de andar. Yo he ido por gusto varias veces de Madrid a Alcalá de Henares paseando, y llegaba a ver la casa de Miguel de Cervantes con las luces del día.

Anduvo Cervantes más que los profesionales de la carátula sin medios de transporte ni dinero. Por Andalucía, por Castilla, por la Mancha, anda que anda, con escaso beneficio de sus comisiones. Aunque entonces hubiera habido los medios de viajar de hoy, al infortunado Cervantes, que si ponía al rey contra la sofa salía la sota en puerta, seguramente le habría tocado ser peatón.

La calle es del automobilista y del motorista, poseídos del frenesi de la velocidad como si los persiguieran, no sabiendo si están cuerdos o locos. Entre los efectos nocivos de la experimentación atómica y los estampidos barulleros de la cacharrería motorizada, los ciudadanos andantes estamos de los nervios que no ganamos para aspirar.

Con tanto adelanto como hay hoy, que hasta los perros pueden trasladarse a la luna y ladrarle, todavía no funciona un silenciador o amortiguador adecuado a fin de que los coches circulen sin molestar a nadie.

¡Bah! ¡Como si les importara a los constructores de coches que al sufrido peatón le duela la cabeza. Bastante hacen con proporcionar el alivio de pies, entendiendo que es con lo que mejor se discute.

Duyol.

BENGALAS

TRAS la riada, ciertamente española, del mes de noviembre, los valencianos sufren otro flagelo — el de la caridad, engendradora de mortal fastidio. Si barro trajo el Turia, cieno lleva la avalancha caritativa. Y cieno queda para rato.

Detenida la lluvia de los 856 litros por metro cúbico, aflige ahora al país la otra de pesetas, amplia y abundante, desgraciadamente sujeta a captación y canalización falangio-clericales para fines de lucro religioso por lo menos.

De tal tempestad de sentimientos solidarios prosiguen emanando millones de duros, protusiones de mantas, sábanas, trunones, arcoses, panes y mermeladas. La Virgen de los Desamparados ha sido puesta en testigo de las justicias clericales, esa pobre Virgen que durante el aguacero noviembre huyó del agua cara al vino, quiero decir que la tuvieron que sacar en andas para que el Turia la dispensara de su daria.

De lo perdido en prisas a la Virgen le quedó una capa, la que todo lo tapa. Tal valenciano «popular» perdió enseres y ajuar y le aconsejan pescarlo al mar. Un brigada civilero percibió tratando de salvar parte de la humanidad — la suya propia — y para recompensarle la autoridad distributiva ha entregado a la viuda 100.000 pesetas de la suscripción nacional en nombre de la Virgen de los Desamparados.

Como se ve, hay amparo. Y paro, sin socorro positivo si no se es fraile o frailecico, y deja que diga la UNESCO. Para obtener una manta envolviendo una libra de arroz hay que implorar al obispo según un itinerario que va del gobierno civil a la trapería de Auxilio Social pasando por la sacristía, el cuartelillo y el sindicato vertical. Y aún si el postulante choca con la enemiga de las arpas fiscales del barrio, puede darse por contento si no resulta multado por amago de está.

La lluvia solidaria abate sobre Valencia un mínimo de cien pesetas diarias por metro cuadrado. Pero a los ciudadanos color 1936 se les prohíbe «arrimarse a la temperatura» en tanto los sacristanes andan por las calles con paraguas vuelto al revés, en forma de embudo para mejor provecho.

No quedará en Valencia Virgen gran pedana o piqueta que no se dote con dentadura de oro, diadema de platino y medias de nylon tejidas por la Madre de los Cielos. Los santos lucirán barba de plata, hábito de seda y cinturón Far-West con aplicaciones estelares. Las bombillas templarias serán reemplazadas por tubos fluorescentes y los humildes capillos por respetables cañas de caudales.

Cofres parecidos serán instalados en las rectorías para guardar cantidades previsoras contra una nueva avenida turiana y en deleite de una nueva tempestad caritativa.

La piedad es infinita, y la forma de administrar sus efectos sabía y ejemplarista.

Avergonzado, el río más naranjista del mundo, ante el ejemplo de retención de caudales y mala distribución de leves peseterías, decidirá en adelante retener impulsos para contrariar a «lo retor» de cada pueblo y a la gran rectoría de Valencia. Porque, en síntesis, el Turia está de acuerdo con Blasco Ibáñez y con cuantos lo han leído con gozo, que no percibirán una

Le Directeur : Juan FERRER.

Société Parisienne d'Impressions, 4, rue Saunier, Paris-9^e

SOLIDARIDAD OBRERA

Portavoz de la Confederación Nacional del Trabajo de España

ORGANE HEBDOMADAIRE DE LA C.N.T. D'ESPAGNE EN EXIL (XI^e REGION)

JOURNAL AUTORISE PAR L'ARRETE MINISTERIEL DU 8 MARS 1948
Red. y Ad. : BOT. 22-02
Talleres : PRO. 78-16

SUSCRIPCION INDIVIDUAL
al trimestre 260 francos
al semestre 520 francos
al año 1.040 francos



BIOLOGIA CONTRA MECANICA

NO es nada fácil encontrar por esos mundos, tan aporreados hoy, de la mecánica, la menor afirmación animosa y vital. Parece que el vitalismo se encomienda a las más espesas ramas biológicas y que la mecánica queda destinada a equívocos fines.

Una apisonadora es artefacto mecánico; lo es igualmente una lintopía, como una máquina de calcular, un motor de explosión y un aparato de radio; pero en tanto preclaros productos, de inventiva relativamente reciente, lo que cuenta es el hombre que los construye, maneja y controla; más que el hombre que los funciona, cuenta el destino, el objetivo que se propone quien los usa entregado a la mecánica, no a la invención de ésta, sino a sus mecánicas aplicaciones.

La apisonadora puede contribuir a nivelar un terreno hasta hacerlo apto para barrio residencial aristocrático, resolviendo el problema de la vivienda de gentes privilegiadas y monopolistas que ya lo tienen resuelto; la lintopía puede estar al servicio de un dictador y de un usurero; el motor de explosión puede servir a un disipado para prolongar indefinidamente su vida de libertino; y en fin, el mecanismo de la radio puede ser y es aparato de tormento para personas de gusto un tanto depurado. Siempre resulta que todo ese mundo mecánico exterioriza un evidente avance de la automática, pero ciega ésta resulta respecto a cualquier criterio deliberado de opción. La máquina no pregunta a quien la maneja si va a hacerla servir para un crimen o para una acción honorable. Es la tragedia del maquinismo y su desdoro.

El mundo biológico creador opone a la máquina ciega, instrumento de muerte y de servidumbre, una directa abundancia vital que irrumpe con impetu fuerte aunque turbio a veces, hasta el punto de que la naturaleza consume más de lo que previene y es malgastadora por sí misma cuando el ser humano consistente sin resistir excesos y como apuntó Proust, confunde la vida con la prisa por agotarla.

Pero no puede dudarse que el brio vital, si se produce fatal y mecánicamente como afirman las escuelas materialistas, o si por el contrario obedece a una voluntad previa trabajada, se da en una línea que resulta trazada por el libre albedrío, el cual tiene ante sí un volumen vitalista calificado que puede utilizar el hombre para ayudarse en tal o cual empresa humana respecto a la iniciativa, mientras lo mecánico ayuda al usuario negativo y al positivo indistintamente, para la muerte o para la vida. En el instinto reside un remedio contra los excesos del intelectualismo. Ese es el magnífico regalo que nos niveles, pero sin abusar de su equilibrio.

De ahí que la inventiva mecánica esté brutalmente informada por la muerte, incluso en estos tiempos que parecen calificados por delirio de vivir y placer inmediato. Si observamos la apatencia de muerte que sacude al género humano, vemos motivos obsesiones en la guerra, sufrida o esperada con mansedumbre; en el eco insistente y apasionado que alcanza el relato de cualquier crimen; y en la literatura de serie negra, que es la más leída y retenida; y en los dramos de nudo gordiano con solución fúnebre; en el suicidio considerado como una de las bellas artes; en los episodios del terrorismo que interponen la muerte con protagonistas obsesionados por matar, sujetos y esclavos de una apatencia traumática y delirantes de infinito. Recientemente murió en España el actor Enrique

NEOCHESPERIA AFRICANA

CON la retirada de Marruecos de las tropas del malandrán Franco, se consumó definitivamente el derrumbe del sueño que Isabel la Católica y el imperio germano-romano peninsular acariciaron de instituir en la crilla septentrional del Continente negro una Nueva España, por el estilo de la América; el de hacer del mar Mediterráneo un charco de español, una charca de ranas pidiendo rey y vitoreando «caenas» a la vaticandada imperialista y oceánica flamenco-cañí dos hijos del pueblo turcoples: Barbaroja, nacido en una ollería de Mitlene y Yargut, llamado por nuestro romance Dragut, descendiente de espaldas remojadas anatólicas. Dragut fue en la salmuera la negra de Felipe II; y Barbaroja, la de Carlos V y el jefe de sus escuadras Andrea Doria, marino genovés mercenario, más político que lingüístico y diplomático, que nauta verdadero. Ni a uno ni a otro se les considera hoy ilegales de piratas nuestra marítima. Barbaroja era el beryberbey o supremo de un imperio otomano, que abarcaba desde Budapest hasta Erzerum y Samarcanda. Dragut ostentaba los galones de segundo de tan gran Primer. Dragut tenía el nido en Medea, costa de Berberia. Barbaroja era Argel, que conquistó en lucha a brazo partido con el Occidente parano y naufragó en la que se erigió en padischá. Posteriormente cayó en su poder la Tunicia entera.

En un descuido se dejó Dragut atrapar por las galeras de Juanelo Doria, sobrino de Andrés. Su rescate le costó al capitán del cautivo 2.000 ducados. A los pocos días, arremetiendo al abordaje a una nao que iba a Malta, capturó Dragut 70.000 ducados; y dejó después sin trigo los graneros de Sicilia, faltando poco para que se le llevara al virrey García de Toledo la España, que tuvo que salvarse por el tejado de la ciudad. En agosto de 1571, el alto a un convoy que venía de Indias y le requirió 200.000 ducados. El desastre de los velos no a la sazón — 56 galones y le hizo 14.000 prisioneros. Hubo que pedir la «Pax Turcica» a Constantino, donde se dio el formidable mareante que era el alfange desvenado del Islam, fabricado en unucos.

Pero, dolores de cabeza mucho más fuertes proporcionó Dair-ed-Din Barbaroja a Carlos V y al valentísimo cristiano de la mar y sus sirenas, Doria, en aquellos tiempos. La pérdida de Túnez, que le infligió la cruz, la vengó Barbaroja con el asedamiento de Menorca y las islas del mar Jónico, Cefalonia, Egina, etc.; arremolando con todas las muchachas y muchachos, en número de 16.000, de las poblaciones asaltadas, y con un botín de más de 400.000 zeques de oro. En Corfú, los defensores de la plaza arrojaban por las murallas como proyectiles la gente inútil para la guerra. En alguna acción, se contrató a los mahometanos con basiliiscos, que eran unos cañones, que de un tiro cortaban por la mitad las naves españolas como esques de la mediana. En el «raid» por el litoral de España, empleó el Croisante «moros» echados de Granada por Fernando e Isabel, y que proclamaban que volvían por lo que se les había quitado. La cosecha de toda aquella temporada fue tan fructífera, que Dair-ed-Din puso a los pies de su amo, el Señor de Ambos Mundos, 200 cargas de vajilla riquísima, centenares de talegos de joyas, muebles y obras de arte y mil fardos de casullas bordadas, penones procesionales y telas preciosas. En el mercado de esclavos de Constantino, nunca fue la carne de febo y de huri tan barata. La regalaban casi.

En la batalla naval de Prebese, donde tuvo lugar un día la de Acio, abatió Barbaroja las banderas de la Liga Santa y muy señora nuestra; es decir, las águilas del Imperio, el león de S. Marcos, el castillo de Génova, las llaves apasadas pontificias, el pendón de España, la cruz maltesa y el escudo de Portugal. Todo el serrallo de la mayestadidad y de la tiara. Poco después, en una embestida frustrada a Argel, perecieron 300 nobles del Imperio y buen número de Granadas de España, que habían llevado sus nobles en pelo se le dió el Turco a los jueguistas, que abandonaron al rival las prendas de su carino, con guitarras y todo. En la estampida, el propio yerno del César dejó el pijama o camión de dormir en manos del enemigo.

Francisco I de Francia, aliado de la Sublime Puerta, dió hospitalidad en Tolón a la enseña verde y a la flota del estandarte de las 7 colas de caballo. Cuando Barbaroja le hubo vengado la uva — desmantelando el hipocritismo a todo el Midi francés — anclando hacia el Este, pasó ante Génova, desafiando a Doria con fragorosas andanadas de artillería. Barró como un abridor, a la que nombró su cónnuba; y sacandola de un colegio de monjas, con tan gran contento de la noticia, de que hubieran tocado a violar, que escupió en el rostro al capellán de la casa, que intentó librarla de sus raptores. Tenía en la ocasión Barbaroja 70 años. Y esta conquista le dió la puntilla al verde D. Juan. Se le enterró al pie del Bósforo. Cuando la sepultura con una lápida, era que figuraba un epitafio: «Aquí goza por vez primera, del bien de estar en seco, el sultán gran khan de la mar».

Angel Sابلancat

HACE ya bastantes años, durante nuestra infancia, lindante en la adolescencia, un hecho apasionó a la opinión pública española no sólo por el hecho en sí, sino porque los personajes que pertenecían al mundo de las letras eran muy conocidos. Si mal no recordamos el drama que se desarrolló en un vestíbulo del teatro de la Comedia de Madrid. Una discusión violenta, unos forcejeos y unos tiros que abatieron a un novelista con nombre aristocrático que ejercía al propio tiempo el oficio de «gran patrón» cotizado o cotizable, de la literatura novelesca.

El fondo de aquel drama tenía una naturaleza sentimental y profundamente humana que nosotros en lugar del tribunal que sentenció hubiéramos abusado sin ningún escrúpulo de conciencia porque no simpatizamos y más bien odiáramos al moderno señorismo con arbitrario derecho de perrnada y

en el desarrollo de la tragedia que se incubaba poco a poco en los tres personajes había tal magnitud de irreflexiva puerilidad por parte del «patrón» que la justicia tenía que llegar un día a su punto culminante.

Existen en los burgos del ruralismo hispano, en los cuales el caciquismo, el señorismo y el derecho de perrnada; el abuso de poder del patrón; los parcos, honores y dignidades; asalta vidas, honores y dignidades; porque así se le antoja, porque así rico del lugar y paga, más pagado el trabajo y los sudores; que no considera parias y explotables por derecho de perrnada por derecho propio.

Pero el drama a que hoy hacemos referencia, no se llegó a una resolución a lo Juan José, ni tenía nada común con el tema llevado a la escena por Diente, ni era un caso vulgar y tenía arraigos y gestos dignos de hombres que se dignan de la naturaleza.

Algunos meses después de aquellos hechos un notable y popular escritor, actualmente en el exilio, Alfonso Vidal y Planas, escribió una obra inspirada en el drama real que nos ocupa y que fué adaptada al teatro alcanzando abundantes éxitos. Nos referimos a «Santa Isabel de Ceres».

Esta obra de raigambre popular y de un profundo nervio social mereció entonces el aplauso general de los críticos y pasados los años la merece ahora. Pero no la hemos visto en el exilio incorporada en la cartelería teatral y eso, a nuestro juicio, nos parece lamentable, porque en otras hemos visto representar otras obras teatrales y sainetes de trama vulgar y sin ningún interés social.

Hace algunos meses un amigo y compañero de Lourdes nos habló con gran interés de una sugerencia que iba a presentar a su F. L. y que nosotros nos parecíamos. Proponía que se crearan los grupos artísticos más carismáticos y que puedan atraer el máximo de público, la representación de los profesionales del exilio y con el apoyo de la obra de Alfonso Vidal y Planas de «Santa Isabel de Ceres». De ello se podrían encargar «Terra Lluvia», «Mosaicos de París», «Cultura Popular», de Burdeos, «Iberia» y Toulouse, el grupo artístico Nicolás y los que en sus respectivos núcleos posean un buen merecido prestigio artístico.

Los grupos artísticos coordinados por fechas del estreno o de las respectivas representaciones por medio de una Comisión de Relaciones que sea la cual estudiaria la comunalización de los estrenos fueran o no simultáneos, pues se trata al propio tiempo de un homenaje artístico que como hemos dicho se encuentra entre el no han caído e intelectuales que no han caído dicado delante del conglomerado hispano-falangista español.

La obra «Santa Isabel de Ceres» creemos no será mucho y será necesario en nuestro poder y será necesario a disposición de los grupos necesarios para que hagan las copias necesarias. Los beneficios económicos se pondrán a disposición de la suscripción por la cultura y pro-España, según el detalle de la obra.

La sugerencia está lanzada. Sólo le queda que se le dé el calor necesario, significando, simplificando y ampliando los detalles de la obra, poniendo manos a la obra.

VICENTE ARTES

AGUDAS CONTIENDAS

DESPUES de la obra de rebeldía y turbulencia del 19 de agosto de 1932, llamada «la sanjurjada» por el papel que en la sublevación tuvo el general Sanjurjo, las señales y muestras de cierta exteriorización vinieron a tomar un mayor carácter y, acto seguido, las provocaciones y los incidentes se fueron acentuando, más y más, a la manera del procedimiento sistemático.

Como se recordará, los atropellos y las agresiones, al tenor y costumbre de los camisas negras y de los nazis, se sucedieron en la villa del oso y del madroño y en otras localidades. En consecuencia, los trabajadores madrileños y de otros puntos se declararon en huelga, por tales casos e, igualmente, en signo de protesta contra la concentración fascista del Escorial, el 21 de abril de 1934.

La capital, como quien dice, no durmió todo el mundo. De ello hubo en otras partes. En Cuenca, la del famoso fuego, los compañeros, después de escuchar las noticias de la «radio» en «El Colmado Conuense», se fueron a visitar al gobernador, que encontraron durmiendo.

Al día siguiente, las preocupaciones fueron en aumento ante las noticias de la extensión de la asonada en las plazas de la zona marroquí y de haberse sublevado el general Mola en el norte de la península. A la molestia ambiental se unía la incertidumbre sobre la actitud de las fuerzas militares matritenses. Abiertos por sus animadores los ateneos populares y los sindicatos de avanzada, a ellos acudió un avivado gentío. Se estableció una vigilancia cerca de los cuarteles. El ministerio de la Guerra recibió la visita de algunos generales y jefes, significando su adhesión y aquella de los cuerpos de su mando; la Dirección de Seguridad expuso un criterio de suficiencia para mantener el orden, y desde el micrófono de la «Unión Radio», instalado en el ministerio de la Gobernación, las autoridades declararon que el movimiento sedicioso se encontraba feliz y prácticamente dominado.

En las primeras horas del día siguiente, el aspecto de la capital fué de reuniones diversas y de una animación progresiva y visiblemente desconfiada. De las cosas en Toledo no decía bien. De Guadalajara malas noticias. Corrió el sentido de los acedhos internos y de un cerco de bronce. Serías aprensiones y recelos. Pero ganó la esperanza. El edificio de la Montaña fué atacado por un aparato leal. La contienda estaba enzarzada. En la Montaña se hallaba el E.M. y había

dos regimientos de infantería, con una buena dotación de ametralladoras. Disparos por doquier. Situación difícil y contradictoria. En el barrio de Sarramona, los facciosos se hicieron con puntos importantes. Y en distintos lugares, tiros a porfía desde las ventanillas, azotes y otras alturas dominantes. También, de iglesias y conventos. Mas, grupos fueron repeliendo con rapidez. Bien animados. Por su valentía y dinamismo, fueron ganando punto y surgían otros puntos de emboscados. Esto obligaba, a veces, en diferentes calles, a comenzar de nuevo. Estimando, pero, al estar cerca, reanudaron el fuego sobre la misma. La indignación, como es natural, fué enorme. Los grupos libertarios, jóvenes ugetistas, republicanos, guardias de asalto, soldados leales y el pueblo en general, reemprendieron el combate con la fiebre, el encono y la potencia superior de los mayores bríos. El bastión de la Montaña, foco de la rebelión en el centro del país, cayó en la mañana del 20 de julio, por obra del empeño ardiente y de la fuerte decisión popular.

La empresa había sido dificultosa y dura. El entusiasmo se extendió de una manera indescriptible. El comité nacional de la CNT habló por la radio en términos calurosos. Ciertas figuras acudieron a las embajadas, inclusive a la de Méjico. Otros cuarteles militares fueron tomados. Asimismo, el conducto de Cuatro Vientos, después de una prolongada resistencia. Una fuerza de la cuenca de Almadén, con soldados del Pacífico y de otros cuarteles, salió hacia Guadalajara. Otra columna marchó, en iguales condiciones de camaradería e interés, con rumbo a la Sierra de Guadarrama. En la importante villa y en el tesoro de la cuenca de Almadén, los millo pesaba, cuando por la Gran Vía apareció una unidad de soldados, con sus gallarda energía y denuedo, se hicieron con la situación, entraron en las casas consistoriales y formaron un comité revolucionario. Las fundiciones de los talleres susceptibles se convirtieron en bases y medios activos para la construcción de bombas, balas y cartuchos. De Almadén y sus contornos salieron grupos que fueron, por su valentía y eficacia en la lucha, entablada en otros lugares de la región y de la provincia de Córdoba.

por Miguel JIMÉNEZ